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  ГЛАВНОЕ .

Щит и меч страны
24 октября – День подразде-
лений специального назначе-
ния в России. Этот праздник 
стали отмечать с 24 октября 

1950 года, когда вышла директива военного 
министра СССР о создании отдельных рот 
спецназначения.

Подразделения спецназа имеются во всех силовых 
структурах РФ. Это элита, щит и меч нашей страны. 
Каждое из них имеет свою дату создания и историю. 
Наиболее известные – «Альфа», «Вымпел» и «Витязь».

Алтайские спецназовцы регулярно проводят тре-
нировки для поддержания высокого уровня подготов-
ки. Так, на днях бойцы специального отряда быстро-
го реагирования «Скала» регионального Управления 
Росгвардии провели тренировку по беспарашютному 
десантированию с борта вертолета МИ-8.

  КАЛЕНДАРЬ «АП» .

24

  ДАТА .

582 школы края  
реализуют обновленный 
федеральный государствен-
ный образовательный  
стандарт

В период подготовки к переходу на обновленный 
ФГОС особое внимание уделено организации профиль-
ного обучения десятиклассников. Школьники региона 
отдали предпочтение гуманитарному и социально-эко-
номическому, для изучения на углубленном уровне 
обществознание выбрали более 6 тыс. учеников, а ма-
тематику – почти 5,5 тыс.

Социальные  
выплаты растут

26 октября на сессии АКЗС рассмотрят проект закона о 
региональном бюджете на 2024 год и плановый период 
2025 и 2026 годов.

Общий объем доходов краевого бюджета в 2024 году пла-
нируется в сумме 143 083 млн рублей. В том числе налоговые 
и неналоговые доходы на 2024 год запланированы в объеме 
88 757 млн, что на 15% выше первого чтения 2023 года. Ос-
новные источники формирования налоговых доходов: налог 
на доходы физических лиц – 31 443 млн рублей, налог на 
прибыль организаций – 22 391 млн и акцизы – 17 275 млн 
Объем безвозмездных поступлений на 2024 год предусмо-
трен в сумме 54 326 млн рублей.

Расходы краевого бюджета на 2024 год запланирова-
ны в сумме 158 006 млн рублей. Расходы на содержание и 
функционирование отраслей социальной сферы составят 
66 процентов расходной части бюджета.

Краевой бюджет прогнозируется с предельным уровнем 
дефицита. Дефицит краевого бюджета на 2024 год определен 
в размере 14 923 млн рублей, что не превышает уровня, уста-
новленного Бюджетным кодексом Российской Федерации, 
и соответствует условиям реструктуризации, проведенной 
в 2017 году по обязательствам Алтайского края перед Рос-
сийской Федерацией по бюджетным кредитам.

Общий объем доходов краевого бюджета на 2025 и 
2026 годы составит 140 145 млн и 136 295 млн рублей соот-
ветственно. Расходы краевого бюджета на 2025 и 2026 годы 
запланированы в объеме 142 140 млн и 136 295 млн соот-
ветственно.

– В проекте федерального бюджета мы видим, что фи-
нансирование социальных обязательств государства не 
снижается, растут социальные выплаты, индексируется 
заработная плата, будут работать федеральные програм-
мы и национальные проекты, сохранены объемы помощи 
субъектам Российской Федерации. В рамках этих тенденций 
сформирован напряженный, но сбалансированный по до-
ходам и расходам краевой бюджет, – отметил председатель 
АКЗС Александр Романенко.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

События на Украине
Об основных событиях 606-го дня специальной военной 

операции России.
Российские ВС пресекли на Херсонском направлении у 

населенных пунктов Приднепровское, Тягинка и Крынки 
попытки форсирования Днепра диверсионными группами 
ВСУ, сообщили в Минобороны.

За сутки российские ПВО сбили 3 украинских самолета 
МиГ-29 и один Су-25. В районе Кривого Рога уничтожены 
склады боеприпасов, на аэродроме в Хмельницкой области – 
авиационные средства поражения.

На Краснолиманском направлении группировка «Центр» 
отразила четыре атаки противника, уничтожено до 100 укра-
инских военнослужащих и две бронемашины.

Российские войска на Южнодонецком направлении на-
несли удар по живой силе противника, потери украинских 
войск составили более 200 человек и один танк.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости

в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер юго-западный 10-15 м/с. Ночью 
по востоку местами умеренные 

осадки в виде дождя и мокрого снега, 
местами гололедные явления.
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Ветер юго-западный, ночью  
7-12 м/с, местами порывы  
до 17 м/с, днем 10-15 м/с,  
местами порывы 17-22 м/с.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный 10-15 м/с. 
Ночью по востоку местами 
умеренные осадки в виде до-
ждя и мокрого снега, местами 
гололедные явления.

25 октября

26 октября

На Алтае задождило, но аграрии не расстраи-
ваются, успели собрать почти весь оставшийся 
урожай в выдавшиеся в октябре погожие деньки.

В Калманском  
рай� оне

На полях близ села Кубан-
ка огромный кагат свеклы, 
похожий на египетскую пи-
рамиду. Погрузчик быстро 
наполняет грузовики, и те 
один за другим следуют на 
Черемновский сахарный 

завод. Гендиректор АО «Ку-
банка» Максим Золотарёв, 
чье хозяйство поставляет 
сахарную свеклу, рассказал 
губернатору Алтайского края 
Виктору Томенко, приехав-
шему в Калманский район 
оценить масштабы убороч-
ной компании, что в этом 
году урожай выше, чем в 

прошлом – 650 тыс. тонн. 
Запаса сырья хватит заводу 
до весны.

– Если вытянуть наши ка-
гаты в одну линию, то будет 
108 км, это как от Кубанки до 
Барнаула и обратно, – говорит 
Максим Золотарёв.

В хозяйстве 55 тыс. га 
посевных площадей. Пятая 
часть занята под сахарную 
свеклу, остальное пшеницей, 
льном, гречихой, подсолнеч-
ником. По словам руководи-
теля, год был одним из самых 

тяжелых на Алтае. В фазу ку-
щения пшеницы началась 
засуха, пшеница сгорела. 
Урожайность этой культу-
ры в хозяйстве скромная: 
18 центнеров с га. У гречи-
хи показатели чуть выше – 
20 центнеров с га.

– А вот с сахарной свеклой 
нам повезло, она может за-
медлить рост и дождаться 
дождей. Влага на полях 
появилась 20 июля, и в ре-
зультате у нас один из самых 
рекордных урожаев для «Ку-

банки» – 550 центнеров с гек-
тара, – рассказал Золотарёв.

Правда, сахаристость 
свеклы все же пострадала.

– Процент содержания саха-
ра, так называемая дигестия, 
составляет 14–15,5%, в про-
шлые годы была 17%,– отметил 
гендиректор Черемновского 
завода Александр Фадеев.

В целом в районе, по сло-
вам главы Калманского райо-
на Ольги Чернолуцкой, ситу-
ация с уборочной неплохая, 
на складах 85% всего урожая. 

В погожие деньки, которые 
выдались на прошлой неделе, 
оставалось убрать еще 5 тыс.
га.

Максим Золотарёв по-
благодарил губернатора за 
своевременное введение ре-
жима чрезвычайной ситуа-
ции из-за сложных погодных 
условий этого года, благодаря 
чему аграрии региона смогут 
разобраться с финансовыми 
обязательствами без потерь.

Случайных людей здесь нет
Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Первый вуз Алтая поздравил губернатор Виктор Томенко.

У аграриев Алтайского края прдолжается напряженная пора сбора урожая.

Лидия Шварко.
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(Окончание на 2 стр.)

(Окончание на 3 стр.)

В минувшую пятницу первый 
вуз Алтая – педагогический – 
большим торжеством в Бар-
науле отметил свое 90-летие.

В концертном зале «Сибирь» собра-
лись ветераны и нынешние сотрудни-
ки, лучшие студенты и выпускники 
АлтГПУ разных лет.

«Культура чувствовалась 
сразу»

На вопрос, что это за вуз, доцент ка-
федры дошкольного и дополнительного 
образования Института педагогики 
и психологии АлтГПУ Лидия Шварко 
отвечает:

– Я в свое время окончила педагоги-
ческий вуз в Абакане, потом приехала в 
Барнаул. И когда впервые пришла в корпус 
университета на Соцпроспекте, где были 
тогда ректорат и отдел кадров, мне очень 
понравилось, потому что какая-то педа-
гогическая культура чувствовалась сразу. 
Может, мне повезло, но люди, которые 
меня окружают все это время, – вели-
колепные, грамотные профессионалы.

В АлтГПУ Лидия Ивановна работает 
уже почти 47 лет. Ведет развитие речи 
детей и лингвистику детской речи у 
будущих воспитателей детских садов, 
раньше преподавала специальным 
педагогам психолингвистику.

– Это хорошие направления, сейчас 
многие детки в три года приходят в 

дошкольные учреждения и совсем не 
говорят. А еще много детей мигрантов 
из других республик, и воспитатели 
должны помочь им влиться и овладеть 
нашим государственным языком… 
Знаете, психологи говорят, что каж-
дые пять лет меняется вообще все – и 
отношение к жизни, и сама жизнь, но 
когда эти пять лет начались и когда 
закончатся, никто не знает (смеется). 
Поэтому главное сейчас для педагога, 
как мне кажется, – человечность. Всег-
да тебя будут окружать люди, будут 
те, кто тебе нравится и не нравится, 
но ты, как педагог, должен всех уметь 
воспринимать.

Запаслись впрокЗапаслись впрок
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

О роли наблюдателей в обеспечении прозрачности и 
легитимности выборов в Алтайском крае шла речь на 
заседании Общественной палаты. Эксперты оценили 
контроль при реализации прав избирателей в регионе 
как организованный на высоком уровне.

«Тяже�лый� ,  
но необходймый�  груз»
– За прошедшие годы инсти-

тут общественного наблюдения 
прошел стремительный путь 
развития и показал свою эффек-
тивность. Сформирована законо-
дательная база, – отметил пред-
седатель Общественной палаты 
Алтайского края Юрий Шамков, 
открывая заседание.

Подробно о работе региональ-
ного Общественного штаба наблю-
дения за выборами рассказал его 
руководитель, член ОП АК Алек-
сей Чесноков. Он отметил, что в 
Единые дни голосования 8, 9, 10 
сентября 2023 года штаб работал в 
круглосуточном режиме, коорди-
нировал работу около 2500 обще-
ственных наблюдателей. Наблю-
дением были охвачены города и 
районы нашего региона – практи-
чески все избирательные участки.

– Прозрачность и легитимность 
выборов сегодня – необходимое 
условие суверенитета и выжива-
ния российского государства, – 
отметил Алексей Чесноков. – Об-
щественная палата взяла на себя 
достаточно тяжелый, но необходи-
мый обществу груз – обеспечение 
прозрачности, законности выбо-
ров. Штаб наблюдения в работе 
постоянно.

Фей� кй не прошлй
В Единые дни голосования в 

штаб поступило 192 сообщения 
о возможных нарушениях. Все 
сообщения проверялись. В слу-
чае необходимости информация 

передавалась в правоохрани-
тельные органы. Практика по-
казала, что в основном это были 
малозначительные нарушения и 
технические недоработки, кото-
рые после сигнала наблюдателей 
оперативно устранялись. Речь 
идет, например, о корректировке 
ракурса камеры или неубранного 
агитационного плаката в непо-
средственной близости от избира-
тельного участка. Общественным 
наблюдателям удалось не допу-
стить тиражирования фейков. 
Все попытки раскачать краевую 
избирательную систему путем 
публикации недостоверных со-
общений в СМИ-иноагентах были 
пресечены.

Председатель комиссии Об-
щественной палаты РФ по обще-
ственному контролю и работе с 
обращениями граждан Алёна 
Булгакова, присоединившаяся 
к дискуссии по онлайн-связи, 
поблагодарила восьмой состав 
ОП АК за плодотворную работу 
на прошедших выборах, отме-
тила оперативное купирование 
алтайскими общественниками 
фейковой информации и про-
ведение масштабного обучения 
наблюдателей.

Алёна Булгакова рассказала о 
новшествах законодательства, 
которые сейчас рассматривают-
ся на самом высоком уровне, в 
том числе касающиеся участия 
в контроле над системой дис-
танционного электронного го-
лосования.

– Сегодня немаловажно дове-
рие общества к избирательно-
му процессу. Мы совместными 

усилиями с экспертами внесли 
такую норму, которая бы гаран-
тировала общественный кон-
троль за системой ДЭГ, – сказа-
ла Алёна Валерьевна. – Ни одна 
форма голосования, ни один его 
этап не прошли без внимания 
общественности. Наблюдение 
сегодня профессионализиру-
ется. От года в год мы встреча-
ем все больше наблюдателей 
на наших площадках. Возраст 
их снижается, они становятся 
моложе, а значит, молодое поко-
ление все больше интересуется 
этим процессом. Важно сегодня 
говорить доступно, открыто, на 
том языке, который понятен. 
А темы, которые замалчивают-
ся, дают о себе рано или поздно 
знать.

«Готовы к подаркам»

В рамках заседания состоял-
ся «Час с председателем Избира-
тельной комиссии АК Ириной 
Акимовой».

– На сегодня возможность опе-
ративно получать все данные со 
всех участков в режиме видео-
наблюдения и видеофиксации 
реализуется исключительно на 
базе Общественного штаба наблю-
дения за выборами в Алтайском 
крае. Возможность оперативно 
анализировать, выявлять, обоб-
щать и реагировать осуществляет-
ся экспертным пулом данного цен-
тра, – отметила Ирина Акимова.

О роли общественников, по мне-
нию Ирины Акимовой, говорит 
тот факт, что в 2021 году во время 

выборов более трети наблюдателей 
были именно от Общественной 
палаты Алтайского края.

В режиме открытого диалога 
присутствующие обменялись 
мнениями о взаимодействии 
общественности и избиратель-
ных комиссий разного уровня, 
порядке фото- и видеосъемки на 
избирательных участках, мобиль-
ной цифровой избирательной ко-
миссии и других аспектах работы. 
Была поднята тема и низкой явки 
избирателей, общественники 
высказали свое мнение по этому 
поводу и выразили готовность 
как-то повлиять на ситуацию.

– Мы всякие оценки слы-
шали, – сказала Ирина Акимо-
ва. – Психологическое отноше-
ние избирателей так или иначе 
проявлено. Причины необходимо 
изучать. Мы всегда готовы к под-
сказкам и помощи со стороны. 
Давайте будем работать вместе 
и двигаться в этом направлении.

Алтайские общественники 
заявили о своем намерении в 
2024 году принять участие в 
наблюдении за прозрачностью 
выборов Президента РФ.

Председатель ТИК Славяно-
сербского района ЛНР Юлия 
Гречишкина, также присутство-
вавшая на заседании, рассказа-
ла о том, что республика только 
входит в избирательную систему 
страны. По российскому законо-
дательству пока прошли только 
одни выборы, и при подготовке 
к дальнейшим таким мероприя-
тиям специалистам необходим 
богатый опыт Алтайского края.

По итогам обсуждения об-
щественники сформулировали 
рекомендации Министерству 
образования и науки, избира-
тельным комиссиям, комиссиям 
Общественной палаты и Обще-
ственному штабу наблюдения за 
выборами Алтайского края.

Тамара ЛОГИНОВА

  АКТУАЛЬНО .

  НОВОСТИ  .

  АГРОПРОМ .

Пора менять резину
ГИБДД Барнаула советует автовладельцам поменять лет-

нюю резину на зимнюю.
Это позволит водителям уверенно справляться с дорожными 

ситуациями. Во время дождей и первого снега им рекомендуется 
воздержаться от резких перестроений из ряда в ряд и соверше-
ния других маневров, не убедившись в их безопасности. Кроме 
того, не стоит забывать о соблюдении дистанции.

Особую осторожность необходимо проявлять и пешеходам. 
Передвигаться лучше по тротуарам, переходить проезжую часть 
только по пешеходным переходам, использовать световозвра-
щающие элементы на верхней одежде или сумках.

Антон ПЕТРОВ

Отработали  
взаимодействие

19 октября в Алтайском крае прошли пожарно-тактические 
учения. В 12 населенных пунктах региона пожарные изучили 
конкретные объекты, их особенности, организовали взаи-
модействие с персоналом.

В Барнауле таким тренировочным местом стало здание кон-
дитерской фирмы «Алтай» на Павловском тракте, рассказали 
в региональном МЧС.

Согласно вводной, в результате короткого замыкания силовой 
установки транспортерной ленты произошел пожар на втором 
этаже вспомогательного корпуса. В этот момент в производ-
ственном здании находилось более 20 человек. В ходе учебного 
тушения были отработаны действия пожарно-спасательных 
подразделений и аварийного звена газодымозащитной службы 
по спасению людей. Также проведена тактическая вентиляция 
помещения.

В Бийском районе ликвидировали условное возгорание в 
МФЦ села Первомайского. На территории Камня-на-Оби учения 
состоялись на местном элеваторе. Также прошли тренировки 
в Ключевской общеобразовательной школе-интернате, Поспе-
лихинском комбинате хлебопродуктов, в производственном 
корпусе компании «Холод» в Заринске.

Проголосуй  
за достижения

В России запущен сайт «Достижения.рф», где собраны 
главнейшие успехи регионов. Познакомиться с научным, 
технологическим и культурным потенциалом нашей Роди-
ны, а также проголосовать за значимые проекты Алтайского 
края может каждый его житель.

За разработки ученых нашего наукограда, успехи промыш-
ленников,  культурные события, завоевания медицины и многое 
другое можно проголосовать онлайн на сайте «Достижения.рф».

Проект запущен в преддверии международной выставки-фо-
рума «Россия». Ее открытие состоится 4 ноября.

Татьяна ПЕРВОВА

Погода не помешала
21 октября в Барнауле прошли продовольственные яр-

марки. Несмотря на ветреную и холодную погоду, людей 
было много.

На этот раз товарооборот составил 2,8 млн рублей. Больше 
всего покупали овощи, фрукты, мясо, мясные полуфабрика-
ты, мороженую и готовую рыбу, колбасные изделия и мясные 
копчености.

Всего с начала текущего года в городе проведено 17 продоволь-
ственных ярмарок на 11 площадках, а объем продаж составил 
122,2 млн рублей. Следующая ярмарка пройдет 28 октября на 
шести площадках города.

Дмитрий СЕРДОВ

У соседей�

В Топчихинском районе до дождей 
интенсивно убирали подсолнечник. 
Техника позволяла это делать даже 
ночью.

– Техники хватает, есть и отечествен-
ная. Вот жатка новосибирского произ-
водства работает отлично. Проблема в 
другом: не хватает газа, хотя обещали 
привезти, – поделился с губернатором 
своими заботами исполнительный 
директор хозяйства «Система» Топчи-
хинского района Александр Орлов.

Есть и еще ряд проблем, которые 
волнуют руководителя:

– У нас в хозяйстве молодой агро-
ном Дмитрий Васильев, я очень до-
волен его работой. Но он вынужден 
ездить уже четвертый год к нам из 
Барнаула, не может по льготной про-
грамме для молодых специалистов 
жилье получить.

Механизаторы подняли вопросы 
о необходимости благоустройства 
внутрипоселковой дороги и привлече-
нии сотовых операторов в небольшие 
деревушки, расположенные вокруг 
хозяйства.

– Не будет фермы, не будет дороги, 
связи – производство уйдет. А сейчас 
у людей есть работа, и это важно. Мне 
приятно, что у коллектива есть стрем-
ление работать не только из-за денег, 
для них уборка – исконный благодат-
ный крестьянский труд, – считает 
Александр Орлов.

Губернатор Виктор Томенко отве-
тил на вопросы главы хозяйства и 
механизаторов.

– Конечно, дорога ложка к обеду. 
Газ нужен был особенно, когда везли 
сырое зерно с полей. Но именно в тот 
момент возник дефицит по всей Си-
бири. Сушилки практически во всех 
хозяйствах и голубое топливо в один 
момент разобрали. На сегодняшний 
день дефицит снят, и как мне доло-
жили, в ближайшие дни газ будет и 
в вашем хозяйстве. Хорошо, что по 
дизельному топливу в крае больших 
проблем не было. Наши руководи-
тели хозяйств – тертые калачи, за-
паслись впрок. Мы со своей стороны 
обращались и к полпреду Анатолию 
Серышеву, и к министру сельского хо-
зяйства Дмитрию Патрушеву, и к зам-
председателя Правительства России 
Александру Новаку. Сейчас вопрос и 
с дизелем, и с бензином урегулиро-
ван. Цены пошли вниз. Что касается 
жилья для молодого специалиста, 
ремонта дорог и установки вышки 
сотовой связи, решим вопросы. Я дам 
поручение, – пообещал губернатор.

Он также отметил профессиональ-
ную работу механизаторов и глав 
хозяйств.

– Для вас убрать урожай даже в 
самых непростых условиях – это дело 
чести. Хочу сказать спасибо всем агра-
риям за труд. А мы и дальше будем 
помогать по всем позициям, – заверил 
Виктор Томенко.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА, 
Антон ФЕДОТОВ (фото)

Уборочная в хозяйствах 
Рубцовского района зна-
чительно затянулась 
из-за продолжитель-
ных дождей. Используя 
каждый погожий день, 
аграрии стремятся 
снять и вывезти уро-
жай с полей.

Мокрое дело

В КФХ «Агророст» широ-
чайший ассортимент куль-
тур, около 20 наименований, 
чтобы не зависеть от какой-то 
одной. В этом году погодные 
условия негативно повлияли 
на каждую.

– Идет кампания из рук 
вон плохо, – констатирует 
руководитель хозяйства 
Анатолий Чубыкин. – Уже 
вторая половина октября, а 
убирать еще много. Парал-
лельно работаем на гречихе 
и подсолнечнике.

18 октября вышли в поле 
после дождей, добрали элит-
ную гречиху, которая пойдет 
на семена. Вышли на товарные 
посевы, откуда урожай посту-
пит в переработку и окажется 
в магазинах в виде популяр-
ной гречневой крупы.

Работают девять комбай-
нов: пять на подсолнечнике, 
четыре на гречихе. Там, где 
сухо, работа спорится. А на 
мокрой земле темпы уборки 
снижаются.

У комбайнера Сергея Клё-
сова это семнадцатая убороч-
ная. По его мнению, год слож-
ный. Комбайну тяжело идти 
по влажному полю, сырое 
зерно хуже обмолачивается. 
Время заполняемости бункера 
зависит от того, сколько даст 

культура. На этом гречишном 
поле за полдня собрал четы-
ре бункера, около 20 тонн – 
скромный результат.

Уборочная  
растянулась

Комба йнеру Ми ха и л у 
Дмитриеву 63 года, из которых 
42 работает в сельском хозяй-
стве, продолжая дело отца. Все 
его зовут по-простому – дядя 
Миша – и обращаются с любы-
ми вопросами – хоть рабочими, 
хоть житейскими. Трудится на 
комбайне Claas Tucano, одном 
из самых крутых в России. Тех-
ника агрегатируется с разным 
навесным оборудованием, по-
этому Михаил Владимирович 
участвует в уборке практиче-
ски всех имеющихся в хозяй-
стве культур. Сегодня он на 
поле с подсолнечником.

– Я не помню настолько 
плохого года. Были неудач-
ные, но чтобы так растяну-
лась уборочная, такого еще 
не было, – делится мнением 
опытный аграрий. – Дожди 
не дают убирать. Страдает 
вывоз. Мы грузим, а машина 
не может с поля уйти, буксу-
ет, приходится вытаскивать. 
Поэтому вывозим бункеры на 
край поля, чтобы было проще. 
А это время, лишний пробег 
и трата горючего.

Слабая урожай� ность
В КФХ «Агророст» неплохие 

земли. Оно применяет тех-
нологию ноу-тилл и обычно 
при подведении итогов всегда 
выдает впечатляющие циф-
ры, выше средних по району. 
В этом году благодаря пря-
мому севу весной растения 
себя чувствовали немного 

лучше, потому что удалось 
на какое-то время задержать 
влагу в почве. Ну а дальше 
как у всех: палящее солнце 
летом, затяжные дожди осе-
нью. В итоге не радует ни ка-
чество, ни количество урожая, 
а особенно цена.

– По пшенице предвари-
тельно можно сказать, что 
урожайность слабая, хотя и 
отличается в зависимости 
от вида почвы и сорта, – го-
ворит Анатолий Чубыкин. – 
В этом году купили 23 тонны 
семян мягкой пшеницы сорта 

«Юнион», посеяли на 211 га. 
Урожайность получили око-
ло 40 ц/га. Это суперэлита, 
которую будем продавать 
всем желающим. Есть поля, 
где меньше 10 ц/га взяли. По-
этому средняя урожайность 
чуть более 10 ц/га.

Сушй зе�рна
Еще одна беда: прорастает 

все, что на земле лежит, да и 
на корню тоже – воды много. 
А продукцию с большим про-
центом пророщенных зерен 
переработчики не берут.

Небольшая часть пшеницы 
в валках, не смогли вывезти 
из-за дождей, около 300 га еще 
осталось убрать. Влажность 
зерна высокая, до 25%, его 
обязательно подсушивают. 
Без этой процедуры пшеницу 
с поля можно продать лишь 
по пять рублей на корм ско-
ту. С подсолнечником та же 
проблема: влажность 11–13% 
при базовой 7–8%. Повезло тем 
аграриям, у кого собственные 
сушилки. Хотя говорить о ве-
зении можно с большой на-
тяжкой.

– Газовый конденсат в 30-ку-
бовой бочке стоил 47 рублей за 
литр, мы его израсходовали за 
две недели. Следующая бочка 
обошлась уже в 57 рублей за 
литр. Не взять я не могу. В мо-
розы газ замерзает, значит, 
надо использовать солярку по 
76 рублей за литр, – обозначает 
одну из проблем предприни-
матель.

Скачкй цен
Хозяйство выращивает 

семенной материал для се-
лекционно-семеноводческой 
компании: рапс, лен, горох, 

несколько сортов подсолнеч-
ника. Эту продукцию уже 
продали заказчикам, выру-
чили деньги, которые нужны 
каждый день. Другими культу-
рами не торговали, ждут, как 
будет формироваться цена. 
Если в 2021 году минималь-
ная цена на твердую пшеницу 
была 34 рубля, то в нынешнем 
дают вполовину меньше. Все 
культуры стали дешевле по 
сравнению с прошлыми года-
ми, а себестоимость их выра-
щивания растет, что мешает 
нормальному развитию. При 
таком положении ни одну из 
сельскохозяйственных куль-
тур высокомаржинальной 
назвать нельзя.

Дорожают техника, горю-
чее, минеральные удобрения. 
Скачки цен не лучшим обра-
зом сказываются на бюджете 
аграриев.

– В этом году купили рос-
сийский комбайн «Ростсель-
маш»; до нового года он стоил 
28 млн, поставщики тянули 
резину, а когда летом забирали 
его, он обошелся более 32 млн 
рублей, – приводит пример 
руководитель хозяйства. – 
Каждый день поставщики 
направляют мне информацию 
о ценах на дизтопливо, я жду, 
когда она станет приемлемой, 
потому что надо пополнять 
запас на следующий год. То 
же самое по минеральным 
удобрениям.

По мнению Анатолия Чу-
быкина, труд крестьянина, 
который обеспечивает про-
довольственную безопас-
ность страны, нуждается в 
серьезной государственной 
поддержке. Ведь без хлеба – 
никуда.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
(фото автора)

  УБОРОЧНАЯ–2023 .

И будет доверие… Запаслись впрок

ФАКТ
При дисбалансе цен на горючее и сельхозпродукцию в 
этом году ни одну из культур высокомаржинальной 
назвать нельзя.

СПРАВКА
В регионе уже собрано  
больше 4 млн тонн зерна.  
На четверть убран подсол-
нечник (220–230 тыс. тонн), 
собрано две трети урожая 
гречихи – 530–540 тыс.  
тонн.

Алтайские общественники заявили о 
своем намерении в 2024 году принять 
участие в наблюдении за прозрачно-
стью выборов Президента РФ. 

(Начало на 1 стр.)

Дожди подкосили аграриев

Любые выборы – под пристальным вниманием общества.

Михаил Дмитриев трудится в поле 42 года.
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В каменском Центре 
общения старшего по-
коления кипит жизнь. 
Сотрудники местного 
подразделения Соци-
ального фонда России 
уже не удивляются, 
когда видят в коридо-
рах группки людей сере-
бряного возраста. Им 
здесь рады.

В���� ��� ����
Как минимум два раза в 

неделю в актовом зале кли-
ентской службы СФР и специ-
ально отведенной для Центра 
общения комнате проходят 
тематические мероприятия. 
Но встречаются пенсионеры 
здесь чаще. Вот и в этот день, 
пока в кабинете шел разговор 
с терапевтом поликлиники 
Юлией Николаевой о причи-
нах болей в животе, в зале на 
распевки собрались участни-
ки ансамбля казачьей песни 
«Станица».

– Мы не перестаем удив-
ляться их энергии и опти-
мизму, – признается Наталья 
Склярова, руководитель кли-
ентской службы отделения 
СФР по Алтайскому краю в 
Каменском районе. – У нас 

сравнительно молодой кол-
лектив, средний возраст –
35 лет. Смотрим на наших 
гостей и думаем, какими мы 
будем в их годы. Есть на кого 
равняться.

Центр общения старшего 
поколения в Камне был от-
крыт 27 января. За это время 
пенсионеры провели около 
семидесяти разноплановых 
мероприятий, причем не 
только на базе Социального 
фонда, но и на других площад-
ках. Лекции людям пожилого 
возраста читают врачи, сотруд-
ники налоговой инспекции 
и полиции, работники орга-
нов соцзащиты и банковской 
сферы.

– Жаль, не смогла побывать 
на лекции, где рассказывали о 
мошенниках, – сетует Татьяна 
Павлова, педагог с большим 
стажем. – Стараюсь на всех ме-
роприятиях бывать, живого 
общения ничем не заменить.

Частые гости Центра обще-
ния старшего поколения – вра-
чи Каменской межрайонной 
больницы. Доктора рассказы-
вают пожилым людям о забо-
леваниях щитовидной железы, 
причинах снижения слуха, 
ранней диагностике рака мо-
лочной железы, призывают не 
игнорировать болезни и тре-
вожные сигналы организма.

Н����������

Сегодня день лечебной 
физкультуры. Женщины со-
брались на разминку, выпол-
няют показанный терапевтом 
комплекс упражнений. Дамы 
под музыку осторожно, без фа-
натизма, разогревают и растя-
гивают мышцы, разминают 
суставы.

– Движение – это жизнь, – 
утверждает Светлана Дедю-
хина, проработавшая учите-

лем 42 года. – Сейчас, когда 
появилась возможность за-
ниматься тем, что интересно, 
нельзя терять ни дня. Нам так 
нравится, что для нас появля-
ется все больше площадок и 
объединений.

Ей вторит Наталья Горячих, 
в недалеком прошлом товаро-

вед. Она постоянный участник 
всех мероприятий Центра об-
щения. Кстати, большинство 
женщин из серебряной десят-
ки актива Центра занимаются 
сразу в нескольких городских 
объединениях. Кто-то поет и в 
театре играет, кто-то на фитнес 
записался, есть члены клуба 
книголюбов.

– Не понимаю людей, ко-
торые говорят, что на пенсии 
нечем заняться, – удивляется 
бывший станционный мастер 

связи Наиля Набиева. – Мы с 
подругами порой не успеваем 
везде побывать. В бассейне на 
часы глянули: ох, опаздыва-
ем на репетицию – кое-как 
феном голову высушили и 
бежать! Мастер-классы, клубы 
по интересам, физкультура, 
ансамбль. Я утром ухожу и 

являюсь домой после восьми 
вечера. Не знаю, кому скучно, 
мне и моим знакомым всегда 
дело находится…

Очень нравится пенсио-
неркам бывать в обновлен-
ной районной Центральной 
библиотеке, ставшей местом 
притяжения для людей раз-
ных поколений. Они здесь 
беседовали о Василии Шук-
шине, рассказывали, как пра-
вильно хранить продукты в 
холодильнике, проводили 
мастер-классы по декупажу. 
А недавний капустник «Осен-
ние посиделки» пенсионерки 
и библиотекари до сих пор 
вспоминают с восторгом.

Наталья Белякова на послед-
них заседаниях не была. При-
чина очень уважительная –
Наталья Ивановна представ-
ляла сначала свой город, а 
потом, в составе команды, 
и весь Алтайский край на 
Всероссийском чемпионате 
финансовой грамотности сре-
ди лиц пенсионного возраста, 
организованный Российским 
экономическим университе-
том им. Г.В. Плеханова.

Региональный этап про-
ходил очно в отделении СФР 
по Алтайскому краю. В нем 
жительница Камня-на-Оби, 
экономист, отработавшая в 
налоговой инспекции 30 лет, 

заняла третье место, пропу-
стив вперед Аллу Левушкину 
из Барнаула и Ольгу Головань 
из Троицкого. А на днях все 
три женщины командой в 
дистанционном формате на 
всероссийском этапе отстаива-
ли право нашего края считать 
финансово грамотным свое 
пожилое население. Алтай-
ский тандем попал в топ-15 
среди 60 команд из разных 
регионов страны.

– Сразу по окончании 
конкурсной работы, прохо-
дившей в форме ЕГЭ, органи-
заторы давали правильные 
ответы с полными разъясне-
ниями, – рассказывает Ната-
лья Белякова. – Узнала много 
нового о банковской сфере, о 
цифровом рубле, я в своей ра-
боте с этим не сталкивалась.

После нашего разговора 
Наталья Ивановна спешит на 
репетицию ансамбля. Пенсио-
неры Каменского района гото-
вятся к районному фестивалю 
творчества пожилых людей 
«Парад талантов». На него по-
дали заявки все сельские клуб-
ные объединения и несколько 
городских. Сейчас идет кон-
курсный отбор, гала-концерт 
в районном Дворце культуры 
состоится 29 октября.

Наталья ИСАЕВА
(фото автора)
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  ИЗ ЗАЛА СУДА .

  СЕРЕБРЯНЫЙ ВОЗРАСТ .

Жажда живого общения

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

  Куплю мед 2023 г., подсолнух, рапс, темную гречку.
Тел. 8-923-724-2950. Реклама

Шерше ля фам?
Из-за женщины мужчины могут сворачивать горы, 
страдать, чувствовать боль и снова добиваться. 
Она способна заставить мужчину совершить 
любые поступки – и хорошие, и плохие.

Так ли это на самом деле –
вопрос неоднозначный. Но 
в двух уголовных делах, ко-
торые были рассмотрены в 
Заринском районном суде, 
женщины все же сыграли 
свою роковую роль.

Е��� �� �� ����…
Анатолий, 67-летний жи-

тель одного из небольших сел 
Заринского района, со своей 
женой прожил не один год. 
Как у всех, были и радости, и 
горести. И тот июльский день, 
о котором пойдет речь, оказал-
ся не лучшим в их жизни – су-
пруги поссорились.

Купив спиртное в магазине, 
Анатолий поехал к другу на 
своем УАЗе, чтобы в компа-
нии пережить случившееся. 
А спиртное прихватил, чтобы 
таким образом стресс снять.

Даже не заходя в дом, в ма-
шине мужчины выпили по 
бутылке крепкого алкоголя, 
поговорили по душам, и Ана-
толий направился домой. Но 
не пешком, а за рулем.

Позже, в зале суда, он при-
знается, что видел, как сбил 
на обочине человека, но, испу-
гавшись, даже не остановился. 
Вместо этого он заехал в ма-
газин, купил водку и поехал 
домой.

На счастье, женщина, по-
павшая под колеса автомо-
биля, шла не одна, а в сопро-
вождении друга, который и 
вызвал после ДТП на место 
фельдшера. Однако травмы 
были такими, что женщину 
пришлось госпитализировать. 
В больнице она провела три 
недели.

В селе, как известно, все 
друг у друга на виду: машину 
Анатолия, как и его самого, уз-
нала и потерпевшая, и ее друг. 
Поэтому неудивительно, что 
полиция быстро нашла его.

��������
�� �������

Суд, исследовав все мате-
риалы дела, принимая во 
внимание пенсионный воз-
раст подсудимого и неудов-
летворительное состояние его 
здоровья, приговорил Анато-
лия к трем годам лишения 
свободы с отбыванием нака-
зания в колонии-поселении, с 
лишением права заниматься 
деятельностью, связанной 
управлением транспортны-
ми средствами.

Также потерпевшая пода-
ла исковое заявление о ком-
пенсации морального вреда. 
Суд удовлетворил иск на 300 
тысяч.

Однако такой приговор не 
устроил горе-водителя, и он 
подал апелляцию в краевой 
суд. За свой проступок он хочет 
условного наказания. Так что 
на сегодняшний день приго-
вор еще не вступил в законную 
силу.

…Безусловно, управле-
ние автомобилем без прав –
преступление. Но сбил бы 
Анатолий человека, если бы 
в тот день был трезв? Скорее 
всего, нет. Вот чем закончи-
лась ссора с женой.

Л������� �������
По статистике, в нашей 

стране незамужних женщин 
гораздо больше, чем холостых 
мужчин. А тепла и домашнего 
уюта хочется всем. Может, по-
этому Ольга так опрометчиво 

влюбилась в Игоря – человека 
с уголовным прошлым? Жен-
ское сердце готово многое про-
стить, и даже 16 лет тюрьмы 
за двойное убийство и чуть 
было не состоявшееся по слу-
чайности третье не испугали 
молодую женщину.

Из тюрьмы он освободился 
досрочно на год, снова приехал 
в Заринский район, но село сме-
нил – так начать жить проще.

К моменту знакомства с 
Игорем 33-летняя Ольга уже 
имела дочку, но вот с личным 
счастьем все не везло. Закрыв 
глаза на прошлое возлюблен-
ного, она поверила в то, что 
люди меняются, и шанс у них 
есть. Но розовые очки она 
сняла уже спустя два года 
совместной жизни…

Ольга и Игорь расстались, 
но дать свободу Ольге муж-

чина не мог – его мучила 
ревность. А тут, как нарочно, 
у Ольги появился новый по-
клонник – Олег. Смириться с 
этим Игорь не хотел.

В один из летних дней это-
го года Игорь пришел в алко-
гольном опьянении к Ольге 
и устроил разборки на почве 
ревности. Дошло до того, что 
он схватил нож и начал угро-
жать ей. Вот тут-то женщина и 
вспомнила, за что отбывал на-
казание ее бывший сожитель. 
Ей удалось убежать к соседям, 
но она это так не оставила: на-
писала заявление в полицию 
по статье «угроза убийством». 
На Игоря завели дело по ст. 119 
ч.1 УК РФ. И даже после этого 
Игорь не успокоился…

Спустя некоторое время, 
узнав, что Олег остался на 
ночь у Ольги, проник в дом и 
ударил его, спящего, кулаком в 
грудь. Олег проснулся от жут-
кой боли, и было от чего: этим 
ударом Игорь сломал ему три 
ребра. Затем Игорь вышел из 
дома, увидел во дворе маши-
ну Олега, решил на ней уехать 
домой.

Игорь не успел доехать до 
дома: его остановил экипаж 
ДПС, который получил инфор-
мацию об угоне и по совпаде-
нию в это время находился 
именно в этом селе. Вновь на 
мужчину завели уголовное 
дело – об угоне. К этому еще 
добавилось заявление от Оле-
га, который получил травмы 
средней тяжести.

З�����
� ��������

И это не остановило Иго-
ря. Обуреваемый ревностью 
и злостью, в один из вечеров 
он опять пришел пьяный к 
дому Ольги. На его стук Ольга 
не открывала. Тогда он, зная, 
что в дом ведет еще одна дверь, 
проник в дом через нее.

На женщину посыпались 
оскорбления. Не молчала и 
Ольга. В итоге он ударил ее по 
лицу и ушел. Зная, что этим 
все может не закончиться, 
женщина вновь обратилась в 
полицию. И вновь на Игоря за-
вели уголовное дело по факту 
незаконного проникновения 
в жилище.

Суд над Игорем состоялся. 
Несколько эпизодов и несколь-
ко томов дела. По совокупно-
сти преступлений ему назначе-
но наказание в виде лишения 
свободы сроком на 2 года и
2 месяца с отбыванием в коло-
нии строгого режима. Приго-
вор вступил в законную силу.

Как видите, и здесь женщи-
на – не последний фигурант. 
Однако есть ли ее вина? Про-
сто хотелось чувств! А вышли 
настоящие страсти.

Прим. авт.: все имена в тек-
сте изменены.

Подготовила
Ксения ЛИТВИНОВА

при содействии
Анны НЕУМЫВАКИНОЙ,

помощника судьи Заринского
районного суда.
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  КРАТКО .

Движение – это жизнь. Наталья Белякова.

  ДАТА .

Случайных
людей здесь нет

(Начало на 1 стр.)

Кстати, на юбилейном торжестве Лидия Шварко была награж-
дена медалью Константина Ушинского Минпросвещения РФ за 
значительный вклад в разработку учебников и учебных пособий.

Д���� � �������
Председатель Совета регионального отделения общероссий-

ского «Движения Первых» в Алтайском крае Ирина Рыбина 
в АлтГПУ и училась, и работала, и защитила кандидатскую 
диссертацию – за последнее особенно благодарна ректору 
Ирине Лазаренко. «Она такой жесткий наставник, и это тоже 
хорошо, – улыбается Рыбина. – Всегда честно, по-матерински 
может сказать, что нужно сделать. Я благодаря ее поддержке 
защитила свою диссертацию, потому что в какой-то момент 
было желание все бросить, но она сказала: «Нет, ты сможешь!»

Как председатель регионального отделения «Движения 
Первых» Ирина тоже сотрудничает с вузом: на базе АлтГПУ 
готовят корпус вожатых. «Конечно, для меня это самый лучший 
университет и самое лучшее направление, – говорит она. – Мы 
ведь открываем дверь в будущее каждому ребенку, а это большая 
ответственность. Поэтому здесь не бывает случайных людей».

А студентка четвертого курса Лингвистического института 
Анфиса Киселёва призналась журналистам, что сомнений, 
куда поступать, не было: в ее семье много педагогов.

– Когда мы видим, что наши близкие успешны и с ними ин-
тересно, а сами они получают удовольствие от своей работы, 
невольно хочется на себя это примерить. И я почувствовала, 
что тоже на это способна, – говорит девушка, которая уже 
преподает детям иностранный язык.

У������ ���������
Поздравляя всех причастных к вузу с красивой датой, губер-

натор Виктор Томенко отметил, что этот праздник касается 
десятков тысяч людей: выпускников разных лет и тех, кто 
был ими воспитан и обучен, студентов, ветеранов и нынеш-
них сотрудников АлтГПУ. И что в общественной жизни края 
университет играет заметную роль.

– Жизнь не стоит на месте, мы думаем о завтрашнем дне. 
И университет успешно справляется со своей миссией учи-
теля учителей – будущих педагогов, наставников, настоящих 
специалистов, обладающих не только глубокими и серьезны-
ми знаниями, но и имеющих определенное мировоззрение.

«В крае более тысячи школ и 700 детских садов. И свыше
80 процентов работающих там педагогов – выпускники на-
шего педагогического университета», – напомнил собрав-
шимся председатель краевого Законодательного собрания 
Александр Романенко. Отличившимся сотрудникам вуза он 
вручил почетные грамоты АКЗС.

Кроме того, преподаватели АлтГПУ в этот день были награж-
дены медалью «За заслуги в труде», юбилейной медалью Алтай-
ского края, а также ведомственной наградой Минпросвещения 
РФ – медалью К.Д. Ушинского и нагрудным знаком «Молодой 
учёный» Министерства науки и высшего образования РФ.

Мария ИВАНОВА,
Олег БОГДАНОВ (фото)

Долговая устойчивость
Алтайский край вошел в число российских регионов с 

высоким уровнем долговой устойчивости.
Министерство финансов России провело оценку субъектов 

РФ по нескольким показателям. В том числе, по объему госдолга 
по отношению к собственным доходам, годовой сумме платежей 
на его погашение и другие.

По классификации Минфина России, в 2023-м в группу ре-
гионов с высоким уровнем долговой устойчивости включены 
56 субъектов, в их числе и Алтайский край. В региональном 
Министерстве финансов отметили, что наш регион получает 
эту высокую оценку уже пять лет подряд.

На 1 октября государственный долг Алтайского края со-
ставляет 9165 млн рублей и полностью формируется за счет 
бюджетных кредитов.

Татьяна ПЕРВОВА

Тарифы вырастут
С 1 декабря в России базовые тарифы на грузовые железно-

дорожные перевозки проиндексируют на 7,6%.
Об этом говорится в распоряжении премьер-министра Миха-

ила Мишустина. Там же уточняется, что установлены надбавки, 
связанные с капремонтом инфраструктуры и транспортной 
безопасностью. Проект по повышению тарифов представил 
Минэкономразвития 22 сентября. Следующее повышение стоит 
ждать 1 января 2025 года, когда проиндексируют на 7,5%.

Героев не забывают
20 октября в Новоалтайске открыли мемориальную дос-

ку памяти Сергея Исайкина, погибшего при выполнении 
воинского долга в зоне специальной военной операции. Во 
время обстрела он спас командира группы, закрыв боево-
го товарища своим телом. За это его наградили орденом 
Мужества посмертно.

Мемориальную доску открыли на улице Трактовой, дом 71. 
Инициатором увековечивании памяти воина выступило Ново-
алтайское отделение «Союза добровольцев Донбасса».

Дмитрий СЕРДОВ

И в глубинке бушуют криминальные страсти
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Разгон без раскачки

  ЕДИНОБОРСТВА .

  КОНЬКОБЕЖНЫЙ СПОРТ .

«Уработали» красиво!
В Барнауле состоялся этап Кубка 
Вооруженных сил РФ по армей-
скому рукопашному бою на призы 
Героя России генерал-полковника 
Владимира Шаманова. Этот 
мастерский турнир проводился 
в восьмой раз, возобновившись 
после трехлетнего перерыва.

О� ��������� �� Г�����

Соревнования шли три дня на «Титов 
Арене». Участие в них приняли 70 воен-
нослужащих, в том числе семь мастеров 
спорта. Это представители Западного, Цен-
трального, Южного, Восточного военных 
округов, Воздушно-десантных войск, Во-
енно-морского флота, Сухопутных войск, 
Воздушно-космических сил, 12-го Главного 
управления Министерства обороны РФ, 
Рязанского гвардейского высшего воз-
душно-десантного командного училища.

– Рукопашный бой – это проявление 
мужества. Он зародился в ВДВ и распро-
странился по всем Вооруженным силам 
России, – говорит Герой Советского Союза 
Николай Кравченко. – Значимость турни-
ра на призы Шаманова велика, он важен 
и для патриотического воспитания. Мо-
лодые люди видят, что быть крепким, 
здоровым мужчиной – это прекрасно.

Николай Кравченко приехал в Барна-
ул как участник Всероссийской акции 
«Вахта Героев Отечества». Вместе с ним 
почетными гостями турнира стали Ге-
рои России Алексей Волосков, Игорь 
Станкевич и Николай Ярцев.

За финальными боями 19 октября на-
блюдала тысяча зрителей. Футбольная ко-
манда «Алтай-2008» из спортшколы Алексея 
Смертина посетила турнир по армейскому 
рукопашному бою в полном составе.

– Мы тренируемся у Александра Груши-
на, совсем недавно у нас закончился сезон 
в Юношеской футбольной лиге. Сейчас 
нам предоставили небольшой отдых, и мы 
все вместе решили выбраться на турнир 
по рукопашному бою. Поединки очень 
понравились,  – рассказывает правый за-
щитник Семён Сакулин.

Помимо спортивной части, насыщен-
ной была культурно-развлекательная 

программа соревнований. Работали ин-
терактивная зона тактической стрельбы и 
фотозона, а на сцене выступили известные 
артисты и творческие коллективы края.

П���� � ������
Медали разыгрывались в семи весовых 

категориях. Армейский рукопашный бой 
– один из самых жестких видов боевых 
единоборств. Здесь разрешены броски, 
болевые и удушающие приемы, удары 
практически любой частью тела. И даже 
можно добивать лежачего соперника но-
гой по голове, это называется «пенальти».

Никита Масловский из 45-й бригады 
спецназа ВДВ приехал с травмой, кото-
рую усугубил во второй день соревнова-
ний. Но отказываться от финала не стал.

– Набрал в аптеке мазей, обезболи-
вающих. Перед финалом очень крепко 
затейпировался. В нашем виде спорта все 
достается потом и кровью, дисциплиной 
и трудолюбием, – говорит Масловский.

В итоге Никита в красивом стиле «ура-

ботал» Магомеда Мусаева из Южного 
военного округа и стал победителем в 
весовой категории до 75 кг.

В категории до 80 кг в решающий бой 
свел Магомеда Кадиева из Рязанского де-
сантного училища и Кирилла Лебедева 
из ВДВ. Оба занимались у одного тренера 
и часто вместе спарринговались. Подпол-
ковник ВДВ, преподаватель кафедры фи-
зической и горной подготовки РГВВДКУ 
Алексей Бучнев расплывается в довольной 
улыбке:

– Такое случается редко, но мне при-
ятно, что сразу два воспитанника вышли 
в финал. Магомед – курсант, а Кирилл 
– выпускник училища. Можно сказать, 
это был бой двух поколений. Поединок 
получился достойным и красивым, по-

беда осталась за молодым Кадиевым.
С журналистами Алексей Бучнев раз-

говаривал в фойе «Титов Арены», рядом 
с фотозоной. На баннере он узнал своих 
воспитанников, которые успешно вы-
ступали на предыдущих турнирах на 
призы Шаманова. Двое из них недавно 
погибли в «горячих точках»…

– Василий Солак был в числе луч-
ших моих спортсменов, в 2017 году в 
Грозном выиграл чемпионат России по 
кикбоксингу, победив в финале чеченца. 
Первый раунд проиграл, а следующие 
два уверенно выиграл, в одну калитку, 
– вспоминает Бучнев. – Пригождаются 
ли во время боевых действий навыки 
рукопашного боя? Уверен, что да. Сделать 
шаг, выйти на ковер и подраться один на 

один – для этого нужно иметь силу духа, 
волю. Поэтому наши ребята всегда идут 
вперед, никогда не сдаются.

Завершал турнир бой весовой катего-
рии свыше 85 кг, в котором встретились 
два алтайских спортсмена. Прошлогодний 
обладатель Кубка Вооруженных сил РФ 
Николай Нестеров представлял 12-е Глав-
ное управление Минобороны, а Андрей 
Царегородцев – Военно-морской флот. 
Победу одержал более опытный Несте-
ров, который уже и в ММА выступал. «По-
скольку мы одноклубники, пришлось 
драться по-джентльменски, в каких-то 
моментах сдерживали агрессию», – от-
метил Нестеров.

Помимо Масловского, Кадиева и Не-
стерова победителями стали предста-
вители Воздушно-десантных войск Сер-
гей Соколов (60 кг), Фаниль Файзуллин 
(65 кг), Данил Игнатьев (75 кг) и Семён 
Семеняка (85 кг). В командном зачете 
первенствовала сборная ВДВ. На втором 
месте Рязанского десантное училище, 
на третьем – Восточный военный округ.

  ПАНОРАМА .

Тесно на пьедестале
Алтайские школьники отличились в 

Сочи на Всероссийских соревнованиях 
по легкоатлетическому четырехборью 
«Шиповка юных». В них приняли участие 
более 800 спортсменов из 46 регионов.

В программу состязаний организаторы 
включили бег на 60 и 600 метров, метание 
снаряда, а также на выбор – прыжок в длину 
или высоту. Для команд еще проводились 
беговые эстафеты 4х100 м.

Среди девушек до 16 лет в четырехборье 
первенствовала Милана Таранец из барна-
ульской СШОР № 2. В сумме она набрала 
497 очков, столько же оказалось у Полины То-
каревой из Ангарска, поэтому на верхнюю сту-
пень пьедестала поднялись обе спортсменки.

В командном первенстве среди сельских 
общеобразовательных школ девушки из 
Мамонтовской СОШ (Злата Аляксина, Со-
фья Третьякова, Полина Швайцер, Анна 
Лебедева) стали лучшими, а юноши (Ни-
колай Наумов, Илья Гололобов, Александр 
Денгоф, Максим Ткаленко) заняли второе 
место, уступив только команде лицея из 
башкирского села Месягутово.

Милана Таранец занимается легкой ат-
летикой под руководством заслуженного 
тренера России Надежды Клевцовой. Ма-
монтовских школьников к соревнованиям 
в Сочи готовили тренеры Ирина Василенко 
и Екатерина Плешкова.

«Студенты» 
непоколебимы

Волейболисты «Университета» продол-
жают радовать болельщиков победной 
серией, которая уже насчитывает шесть 
матчей в Высшей лиге «А».

Очередной жертвой барнаульцев стала 
пермская «Кама». Первый матч «Универ» 
выиграл вчистую – 25:22, 25:18, 25:18. Самой 
напряженной выдалась стартовая партия, 
в ней хозяева отыгрывались, а в концовке 
заработали шесть очков подряд на подаче 
Георгия Андреева.

В повторной встрече, наконец, «студен-
ты» лишились нуля в графе «проигранные 
партии». Более того, пермяки имели возмож-
ность выиграть и матч, но волейболисты 
«Универа» вовремя включились в игру, по-
дарив своим поклонникам яркие эмоции 
– 23:25, 25:21, 27:25, 20:25, 15:6.

Теперь команда Ивана Воронкова и Иго-
ря Костяникова получит небольшую пере-
дышку. Ближайшие матчи пройдут только 
11–12 ноября. В Барнаул пожалует «Тархан» 
из Стерлитамака.

Силой воли
Баскетбольный клуб «Барнаул» одер-

жал домашнюю победу над «Тамбовом» 
в матче мужской Суперлиги – 77:61.

Игра началась довольно тревожно для 
хозяев и их болельщиков – 0:9 спустя четыре 
минуты после старта. Но довольно быстро 
барнаульцы восстановили статус-кво, а на 
большой перерыв ушли лидерами – 36:32. 
В начале третьей четверти уже хозяевам 
удался мощный рывок 11:0, что и предо-
пределило исход встречи.

Впереди у «Барнаула» выезд в Иркутск 
(26 октября) и Владивосток (29 октября).

Сменили формат
Женская команда по хоккею на траве 

«Коммунальщик» завершила чемпионат 
страны на четвертом месте.

В рамках общего тура в Казани подо-
печные Владимира Кобзева сократили 
отставание от московского «Востока» с 
девяти очков до четырех, но до медалей 
не дотянулись. Бронзу завоевали столичные 
хоккеистки, а в чемпионском матче «Ди-
намо-Электросталь» разгромило казанское 
«Ак Барс Динамо» – 4:0.

Проведя заключительный матч 17 октября, 
уже через четыре дня «Коммунальщик» стар-
товал в чемпионате России 5х5. Этот турнир 
проходит в Алексине Тульской области, в нем 
участвуют шесть команд. На момент подпи-
сания номера алтайской дружине оставалось 
провести один матч, от его результата будет 
зависеть, какие медали примерят наши дев-
чата – серебряные или бронзовые.

Хет-трик 
от любителей

Футбольный клуб «Полимер» из Бар-
наула выиграл третий трофей за сезон: 
после чемпионата Сибири и Кубка Ал-
тайского края ему покорился Суперкубок 
Алтайского края.

Матч состоялся 21 октября в Бийске на 
стадионе «Юбилейный». Но как ни стара-
лись футболисты местной «Ники», которая 
в этом сезоне стала чемпионом края, взло-
мать оборону соперника им не удалось. А 
вот полимеровцы забили два мяча: во вто-
ром тайме отличились Илья Овчинников и 
Владислав Хмелевский, которого признали 
лучшим игроком матча. Материалы страницы подготовил 

Виталий УЛАНОВ 

  АФИША .
Снова городское дерби

Два года подряд любителей футбола радовало противо-
стояние барнаульских команд «Динамо» и «Темп» в рамках 
Кубка России. Теперь сыграть с профессионалами настал 
черед «Полимера» – другого клуба с богатыми традициями.

Правда, есть небольшая оговорка. Матч будет не официальным, а 
товарищеским. Он пройдет 25 октября на стадионе «Динамо» в 15.00.

Динамовцы тем самым подготовятся к последнему домаш-
нему матчу в этом календарном году. Он состоится 29 октября, 
начало в 14.00. Соперником будет «Торпедо» из Миасса.

А «Полимер» в игре с динамовцами пройдет серьезную про-
верку перед поездкой в Сочи, где соберутся победители всех 
зональных чемпионатов среди любительских команд (команда 
Павла Сальникова, напомним, в этом сезоне впервые стала 
чемпионом Сибири).

Хоккеисты «Динамо-Алтая» 22 октября уже открыли домаш-
нюю серию матчем с альметьевским «Нефтяником», победив в 
серии буллитов 3:2. Впереди – новые захватывающие ледовые 
сражения: 24 октября – с ЦСК ВВС из Самары (19.00), 26 октября – с 
казанским «Барсом» (19.00), 28 октября – с пензенским «Дизелем» 
(17.00). Приходите на «Титов Арену» (пр. Социалистический, 93)!

Около 750 участниц ожидается в Барнауле на Всероссийских 
соревнованиях по художественной гимнастике «Золотой Алтай». В 
спорткомплексе «Победа» (ул. А. Петрова, 146 г) выступят гимнаст-
ки от третьего спортивного разряда до мастеров спорта. Главным 
судьей будет заслуженный тренер России, судья всероссийской 
категории Марина Калюжная из Кемерова. Торжественная цере-
мония открытия соревнований пройдет 26 октября в 13.00.

В Рубцовске (ул. Калинина, 21) 25–28 октября состоятся кра-
евые соревнования по боксу памяти тренеров и боксеров Ал-
тайского края.

Бийск (ул. Радищева, 20/2) 28 октября примет чемпионат и 
первенство Алтайского края по каратэ. Начало в 10.00.

15   -  -
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Лучший спортсмен Алтай-
ского края по итогам 2022 
года Виктор Муштаков 
на старте нового сезона 
демонстрирует резуль-
таты элитного уровня. 
Огорчает одно: Междуна-
родный союз конькобеж-
цев (ISU) оставил в силе 
отстранение россиян и 
белорусов от соревнований 
под своей эгидой.

В���� � ��������
Воспитанник краевой СШОР 

«Клевченя» Виктор Муштаков 
подготовку к сезону проходил 
в группе главного тренера сбор-
ной России Дмитрия Дорофеева. 
Спортсмены тренировались в 
Сочи, Минске, а большую часть 
времени провели в подмосков-
ной Коломне, где состоялись и 
первые официальные старты.

На «Кубке Коломенского крем-
ля» 6–7 октября Муштаков завое-
вал две медали: золото на дистан-
ции 1000 метров с результатом 
1 минута 8,92 секунды и серебро 
на 500-метровке с результатом 
34,90 секунды, уступив лишь 
чемпиону мира 2019 года на 
этой дистанции Руслану Мура-
шову. Оба при этом опередили 
восьмикратного чемпиона мира 
Павла Кулижникова, который 
тоже поднялся на пьедестал.

Виктор Муштаков остался 
доволен своим временем и при-
знался, что не ожидал сходу на 
500-метровке выбежать из 35 се-
кунд. Однако он повторил этот 
результат (34,90 секунды) спустя 
десять дней на победных для себя 
соревнованиях памяти Бориса 
Шавырина, которые проходили 
17–20 октября там же – на льду 
конькобежного центра «Коломна».

Стоит отметить, что в прошлом 
сезоне Муштаков всего раз выбе-
гал из 35 секунд. Если углубиться 
в историю, то долгие годы рекорд 
Алтайского края на 500-метров-
ке принадлежал легендарному 
Сергею Клевчене, чье имя носит 
спортшкола олимпийского резерва 
в Барнауле. И составлял он… 35 се-
кунд ровно! Виктор Муштаков дол-
го стремился к покорению этого 
рекорда, впервые побив его в 2018 
году на одном из быстрейших кат-
ков мира в Солт-Лейк-Сити. Теперь 
Виктор взял сакральный рубеж 
в самом начале сезона дважды 
подряд. Потрясающая готовность!

На соревнованиях памяти 
Бориса Шавырина Муштаков 
выиграл две награды: золото 
на 500-метровке, бронзу – на 

тысяче с результатом 1 минута 
9,95 секунды.

Хорошо проявили себя и дру-
гие алтайские конькобежцы. На 
«Кубке Коломенского Кремля» на 
дистанции 3000 метров Алиса 
Беккер стала победительницей 
с результатом 4 минуты 22,21 се-
кунды среди женщин. Не зате-
рялись во взрослой компании 
вчерашние юниоры Дмитрий 
Бураков и Роман Сухинин, про-
ходившие подготовку к нынеш-
нему сезону в сборной России в 
группе Вадима Саютина.
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Соревнования на призы Бори-

са Шавырина в этом году имели 
также статус Кубка Содружества. 

Российские и белорусские спор-
тсмены соревновались вместе. 
Похоже, теперь это станет обы-
денностью. В начале октября в 
Лозанне на совете Международ-
ного союза конькобежцев (ISU) 
было принято решение продлить 
отстранение сборных России и 
Беларуси, спортсмены также ли-
шены возможности выступать в 
нейтральном статусе.

По словам Виктора Муштако-
ва, он намерен активно ездить 
на все турниры, которые есть во 
внутреннем календаре, в том чис-
ле на этапы Кубка России.

– Просто тренируюсь и сорев-
нуюсь. Ждать какой-то новой ин-
формации и постоянно читать 
новости, в которых нет для нас 
ничего положительного… Это ни 
к чему хорошему не приведет, – 
прокомментировал ситуацию 
Виктор Муштаков для «Матч ТВ». – 
Делаем свое дело, которое лю-
бим. За себя могу сказать, что я 
не грущу.

Главный тренер сборной России 
Дмитрий Дорофеев отметил, что 
сейчас фокус нужно направить на 
развитие спорта внутри страны, 
создание условий для спортсме-
нов. Из позитивных моментов 
он назвал высокую конкурен-
цию внутри команды, особенно 
в мужском спринте, где есть Ку-
лижников, Мурашов и Муштаков.

Аркадий Конюхов, старший 
тренер СШОР «Клевченя», глав-
ный тренер по конькобежному 
спорту Центра спортивной подго-
товки сборных команд Алтайско-
го края и личный тренер Виктора 
Муштакова, в одном из недавних 
интервью подчеркнул, что от сво-
его ученика ждет в нынешнем се-
зоне прорыва на дистанции 1000 
метров. В предыдущих сезонах 
акцент делался на 500-метровку.

Фото: пресс-служба конькобеж-
ного центра «Коломна»

Военнослужащие ярко продемонстрировали ударную и борцовскую техники. Это «универсальные солдаты»!

За эти годы подготовлено более тысячи горнолыжников и сно-
убордистов, среди которых – победители и призеры престижных 
международных и российских соревнований. Сегодня в «Горных 
лыжах» занимаются свыше двухсот человек, восемь из них входят 
в национальные сборные по своим возрастам. С момента запуска 
в 2008 году спортшколой руководит Сергей Кизилов, первый в 
крае мастер спорта по горнолыжному спорту.
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Виктор Муштаков (в центре) на победной волне.


